

NOMBRE DEL PROYECTO:

CENTRO DE MODERNIZACIÓN Y DIVERSIFICACIÓN DEL FIQUE EN EL MUNICIPIO DE SAN VICENTE - ANTIOQUIA.

1. ANTECEDENTES

San Vicente tradicionalmente ha sido un municipio dedicado al cultivo del fique. Antes de los años ochenta la mayoría de las familias derivaban su sustento tanto del cultivo como del procesamiento de la cabuya en hilo. Dentro de la familia las tareas de ese proceso se repartían entre sus miembros: los hombres se encargaban de la siembra, el beneficio y el mercadeo, las mujeres y los niños de la hilada; conformándose así una unidad familiar de producción alrededor de la cual giraba la economía familiar y el desarrollo del municipio.

La introducción del polipropileno al mercado nacional generó una crisis dentro de los cultivadores. Como respuesta a esta situación el Estado decidió impulsar la diversificación, sin embargo dentro de esta política no fueron tenidas en cuenta las mujeres. Esta forma de aplicación de la política llevó a que los agricultores sustituyeran los cultivos de fique y a que las mujeres siguieran hilando en condiciones de marcada explotación.

La producción es en pequeña escala y de orden familiar, los ingresos obtenidos alcanzan únicamente para la subsistencia, lo que significa una utilización intensiva de su mano de obra con bajo rendimiento económico.

Los recursos tecnológicos, la materia prima y la maquinaria utilizada son de baja calidad lo que incide en la cantidad y calidad del hilo producido.

El cultivo del fique en Colombia y en especial en esta zona del país tiene una tradición muy arraigada dentro de nuestros campesinos ya que de este han dependido para su subsistencia, el fique en nuestro país mantuvo una posición muy importante como cultivo y fibra para empaques, pero el incremento del consumo de material sintético para la elaboración de estos, llevaron a este renglón a entrar en una crisis que lleva algo cerca de 20 años y que ha sumido a los campesinos en una pobreza casi absoluta por los bajos costos de venta actuales de la fibra, además del estancamiento tecnológico en el cual se encuentra ya que encontramos dentro de sus procesos de producción telares e hiladoras manuales que ni siquiera han asumido los cambios de mecanización propiciados por la revolución industrial dada el siglo pasado donde ya en Europa se utilizaban las hiladoras mecánicas y los telares

2. JUSTIFICACIÓN

El estancamiento tecnológico en el que se encuentra el sector fiquero mantiene a este grupo social dentro de los cultivos críticos del país por sus bajos ingresos, el desaprovechamiento del 95% del peso de la hoja permite desarrollar el presente proyecto en busca del aprovechamiento integral de la hoja del fique en busca del mejoramiento del nivel socioeconómico de las comunidades fiqueras de los municipios de la región occidental del país.

La Secretaria De Agricultura Del Departamento de Antioquia, en su estructura administrativa esta facultada para contratar el personal idóneo para desarrollar los proyectos que tiene en ejecución, además cuenta en su planta de cargos con profesionales del sector agropecuario en sus diferentes áreas, así como tecnólogos, auxiliares agropecuarios, operarios de labores agrícolas. Se cuenta con el apoyo logístico y operativo de las diferentes secciones de la entidad, que requiere este tipo de proyecto.

3. OBJETIVOS GENERALES

Crear un centro de Modernización y Diversificación del Fique que propicie espacios para la investigación aplicada, capacitación, organización y generación de fuentes de trabajo en base al aprovechamiento integral de la hoja, que mejoren el nivel socio económico de las comunidades fiqueras.

4. OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Realizar y aplicar investigaciones que busquen el mejoramiento de los diversos procesos del cultivo, producción, comercialización y aprovechamiento de la fibra..
- Realizar , aplicar y/o aprovechar investigaciones que busquen el aprovechamiento integral del fique (subproductos) buscando la generación de procesos industriales, semi industriales y artesanales que generen nuevas fuentes de empleo..
- Propiciar el mejoramiento del nivel socio económico del sector fiquero mediante la aplicación y capacitación de tecnologías que modernicen este sector.
- Cambiar y modernizar la imagen y mercadeo del fique a nivel nacional e internacional aprovechando sus características y propiedades "ECOLÓGICAS".

5. RESULTADOS

Los efectos directos esperados con los objetivos planteados son la reactivación de la industria del fique en la zona y el país, dándole nuevas alternativas de uso a la fibra y obteniendo el aprovechamiento de los subproductos resultantes del proceso de

obtención de la fibra que son el 95% del peso de la hoja lo que balancearía inicialmente los costos de obtención de la fibra y sería una nueva alternativa de ingresos para los cultivadores y procesadores del fique

6. ACTIVIDADES

7. CRONOGRAMA DE ACTIVIDADES

8. INSUMOS

9. CONSIDERACIONES ESPECIALES

10. MARCO INSTITUCIONAL

SECRETARIA DE AGRICULTURA DEL DEPARTAMENTO DE ANTIOQUÍA:

La Secretaria del Departamento de Antioquia, creada por ordenanza de Asamblea Departamental en el año 1.946, encargada de prestar el servicio de asistencia técnica a pequeños y medianos productores del sector agropecuario.

CORNARE: Corporación Autónoma Regional del Río Negro y Río Nare, encargada de velar por el cuidado y conservación del medio ambiente en las cuencas de los ríos anotados.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA Sede Medellín : Centro de estudios universitarios y de investigación, con jurisdicción en el Departamento de Antioquia.

COMPANÍA DE EMPAQUES S.A.: Industria privada, cuyo objeto es comercializar y procesar productos obtenidos de la cabuya y otras fibras.

MINISTERIO DE AGRICULTURA : Ministerio nacional, encargado de fijar las políticas del sector agropecuario.

SENA : Servicio Nacional de Aprendizaje, institución nacional encargada de capacitación del sector empresarial y agropecuario.

COOPHILAN : Cooperativa Multiactiva de Hilanderas del Municipio de San Vicente, entre otras funciones, la de producir y comercializar el hilo de cabuya en el oriente antioqueño.

MUNICIPIO DE SAN VICENTE Ente territorial, situado en el oriente del departamento de Antioquia.

11. OBLIGACIONES PREVIAS

Se anexan actas de intención, que muestran el interés y la disponibilidad de las instituciones a ser participes del proyecto propuesto. Las instituciones son: La Gobernación de Antioquia a través de la Secretaria De Agricultura de Antioquia , Compañía de Empaques S.A., Ministerio De Agricultura, Municipio de San Vicente, Universidad Nacional Sede Medellin, Servicio Nacional de Aprendizaje SENA y la Cooperativa de hilanderas de San Vicente.

12 RESPONSABLES

La entidad coordinadora del proyecto sera la SECRETARIA DE AGRICULTURA DE ANTIOQUIA y estara encargado del mismo el Doctor FRANCISCO SERNA R, gerente del fique en Antioquia. Centro Administrativo el Alpujarra, Piso 5, tel. 2623494 y 2556634.